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代理各公司车险业务，人保，平安，太平洋，
中路，国任，紫金，华农，大家……兼办验车，24小
时道路救援，查勘定损，服务理赔一站式服务！

专 业 车 险
电话：13832738807

最近，黑龙江塔河县文旅局
局长都波因为一则短视频意外
走红。视频中，都波身穿鄂伦春
族传统服饰，在白雪皑皑的森林
里为当地美景代言。

据介绍，十几秒的短视频拍
摄了将近两个小时。零下二十多
摄氏度的天气里，都波冻得胳膊
发麻。拍摄结束后，她足足喝了
两大壶姜汤。看得出来，为了宣
传家乡，局长很拼也很用心。

有网友评论：“现在没点才
艺，都当不了文旅局局长。”

当文旅局局长开
始频秀才艺

随着短视频平台的火爆，近
年来，文旅局局长们亲自下场，
为当地旅游业代言的案例屡见
不鲜。

早在 2020 年，时任新疆昭
苏县副县长的贺娇龙，一身红
衣、策马雪原的视频在互联网上
圈粉无数。2021年，四川省甘孜
藏族自治州文旅局局长刘洪以

“笑傲江湖”变装视频在网络上
广受好评。2022年，湖北省随州
市文旅局局长解伟为宣传当地
美景，以古装造型亮相，意外“丑
出圈”。

不仅如此，四川省还推出了
“文旅局长说文旅”系列主题营
销活动，鼓励大家自觉担当本地
文旅宣传推广大使。甘孜州道孚
县文旅局局长降泽多吉，也因此
而走红。

他在“说文旅”的短视频中

以一段英语自述惊艳开场，随后
变换四个不同的身份，带领网友
穿越时空体验道孚独特的文旅
资源。降泽多吉也成为继刘洪之
后，甘孜藏族自治州又一个“出
圈”的文旅局长。

看着局长们如此卖力地工
作，也有网友问：“出圈的局长，
到底给当地带来了什么样的改
变？”

火了的局长，给
当地带来点啥

2021 年，贺娇龙正式到任
伊犁州文旅局副局长。履新之
后，她继续利用自己的影响力，
通过短视频和直播，为新疆伊犁

的农产品做推广。
据媒体今年初报道，贺娇龙

直播带货农副产品销售额已经
突破了 2.1亿元，带动当地直接
就业 2300多人。不仅如此，早在
昭苏县时，她还在民政局注册了

“贺县长说昭苏公益团队”，直播
带货的打赏和佣金全部用来做
公益。

线上的流量，也带动了线下
旅游业的发展。通过刘洪的短视
频，更多网友认识了美丽的甘孜
并慕名前往。“蓝色星球上最后
一片净土”稻城亚丁、“异域星
球”墨石公园、“天空之城”理塘
等，都成为网络上人气极高的旅
行打卡点。

甘孜藏族自治州文化广播

电视和旅游局网站公布的数
据显示，春节假期，全州共接
待游客 45.66万人次，实现旅游
综合收入 50224 万元，较去年
同 期 分 别 增 长 106.33% 和
107.42%。

而旅游资源并不算丰富的
湖北随州市，受到解伟局长“出
圈”的影响，也在春节期间交出
了一份亮眼的旅游成绩单。

解伟此前在接受媒体采访
时表示，今年春节，随州市境内
的炎帝神农故里、大洪山、西游
记公园等景区都实现历史最高
的游客纪录。

未来，解伟还给自己定下一
个“小目标”：“今年我们主要是
提升旅游的综合服务品质，打造

全方位的旅游生态，要用数据说
话的话，就是相比 2022 年至少
增长150万的游客量，提升10亿
左右的旅游收入。”

“局长效应”，能
否持续

在移动互联网高速发展的
今天，网络无疑是快速获取流量
的便捷通道。而国内巨大的文旅
市场，也给了各地局长们发挥创
作才能的空间。可以预见的是，
未来大概率还会有文旅局长不
断出现在大众视野。

北京京和文旅发展研究院
院长、中国文化产业协会副会长
范周在接受媒体采访时分析，文
旅局长做短视频、做代言人，这
是一个好的现象，说明文旅局长
们也可以身体力行，为所服务的
景区文化项目做推广工作。

事实已经证明，新媒体营销
的确可以成为拓展游客的有效
渠道，甚至也能为乡村振兴注入
流量。但旅游业的复苏和发展，
除了宣传推广，更重要的还是规
范市场、提升服务质量。

正如降泽多吉所说：“火了
之后我们感受最深的就是‘压力
山大’。我们更应该关注于旅游
基础设施的提升，更应该关注于
我们旅游服务质量的提升。”

如何留住游客、如何将“头
回客”变成“回头客”，或许是文
旅局长们需要思考的下一个问
题。

据中新网

近年来，备受关注的高价彩
礼问题再次成为讨论焦点。近
日，“建议农村推行低彩礼零彩
礼”“专家称零彩礼不符合传统
婚俗”“民政局回应出台彩礼举
报公告”等话题先后登上热搜，
引发网络上的热议。

建议推行“低彩
礼”，提倡“零彩礼”

2022 年全国两会，就有多
位全国人大代表建议遏制天价
彩礼，整治农村高价彩礼。2023
年中央一号文件中，“高价彩礼”
再次被点名。近期，高价彩礼问
题依然是不少代表委员关注的
议题。

河北省河间市是第一批全
国婚俗改革实验区。近日，全国
人大代表、河北河间市大庄村党
支部书记石炳启表示，正在准备
关于（农村）推行“低彩礼”的建
议，内容是把“低彩礼”落实到实
处。在推行“低彩礼”的基础之上
提倡“零彩礼”。

“我走访调研发现，咱们农
村彩礼有的 10万元，有的 18万
元，甚至有的 30万元，彩礼比较
高。农民主要靠打工种地来获得
收入，承受不了 10万以上的彩
礼负担。”他说。

对于农村出现“高价彩礼”
的原因，石炳启认为，一是女孩
好面子，觉得彩礼高面子就大；
第二是有些女孩觉得彩礼高些
婚后会增加一些安全感；第三是

互相攀比造成“高价彩礼”愈演
越烈。

他认为，推行“低彩礼”可以
从这几方面做起，一是制订《村
规民约》，提倡“零彩礼”，做到

“低彩礼”。二是成立红白理事
会，发挥红白理事会的作用。三
是制造环境。

“比如说我们村建了红事儿
大厅，凡是实行‘低彩礼’在红事
儿大厅结婚的青年，都可免费使
用，只拿一个食材费，并且给一
定的表彰，给他们鼓励。对‘零彩
礼’的结婚青年，我们把他们推
荐到上级，参加市里边的集体婚
礼，给予更高的荣誉。”

全国政协委员、月星集团董
事局主席丁佐宏也建议，让家庭
生活教育和婚姻教育走进家庭
教育和学校课堂，积极引导广大
年轻人树立正确的择偶观，不以

门户论高低、不以彩礼论深浅，
让“适龄婚育、优生优育”的阳光
理念深入人心。

同时，丁佐宏认为，要构建
生育友好型社会环境。建议搭建
一批便于未婚青年参与、有较高
诚信度的交友和婚恋公益服务
平台；研究将生育成本全面纳入
社会保障体系，探索引入社会专
项基金等新模式，完善弹性工作
制等等。

推行“零彩礼”是
否可行

记者注意到，近年来，多地
出台了政策对彩礼进行“限高”。
例如，作为第一批全国婚俗改革
实验区，河南省宁陵县将婚丧礼
俗规定普遍纳入村规民约，倡导
彩礼不高于 3万元。还有的地方

提倡不超过 1万元，更有的地方
提倡不要彩礼或少要彩礼。那
么，推行不要彩礼是否可行？

据九派新闻报道，福州大学
社会学系教授甘满堂认为，彩礼
作为传统婚俗的一部分，推行完
全的“零彩礼”不仅不符合传统
婚俗（文化），其可行性仍有待考
察。

“我们在遏制高价彩礼时，
不能走向另外一个极端，适度的
彩礼也是必要的。”他说。

甘满堂分析，“彩礼”问题并
不是导致农村男青年“结不起
婚”的主要原因，更深层次的原
因在于，农村教育等资源的落
后，倒逼农村适婚男青年不得不
在县城买房，从而为结婚带来了
巨大的经济压力。“只不过，现在
出现了超过男方承担范围的高
价彩礼，让男青年望而生畏，这
是应该被遏制的。”

从多地公布的信息看，通过
采取系列措施，高价彩礼、大操
大办等不正之风得到有效抑制。

日前，河南省民政厅社会事
务处有关负责人表示，整体来
看，河南省扎实推进婚俗改革工
作，高价彩礼、高额随礼、大操大
办、铺张浪费等陈规陋习得到有
效遏制，改革工作取得了阶段性
进展。

治理高价彩礼，
需厘清三对关系

据中工网报道，武汉大学中

国乡村治理研究中心副教授王
德福撰文表示，治理高价彩礼是
一项系统工程。

王德福认为，关于高价彩
礼的问题，有三对关系需要厘
清：

一 是“ 小 彩 礼 ”与“ 大 彩
礼”。“小彩礼”即狭义的彩礼，
是男方向女方家庭赠送的聘
礼，各地习俗有异，所含内容与
赠送形式有别。“大彩礼”则可
视为包含全部婚姻成本在内的
男方家庭支出，最典型的是婚
车婚房。

二是“彩礼竞争”与“婚姻
竞争”。经济分化、人口流动带
来性别失衡，继而引发的地域
性婚姻挤压和婚姻竞争，是助
推彩礼上涨的深层结构性因
素。

三是“婚约风险”与“婚姻风
险”。彩礼的原初意义之一是缔
结婚约的保证，在性别不平等的
时代，是女方对男方可能随意解
除婚约伤害自身的防风险手段。
现在，彩礼属性已发生根本变
化。人们希望彩礼不仅保婚约，
还能保一辈子幸福。

“对经济欠发达的边远贫困
地区和部分存在彩礼竞争习俗
的地区来说，高价彩礼会加剧地
域性婚姻问题的爆发，透支农民
家庭的风险防范能力。”他认为，
我们需要做些什么，让个体和社
会付出的代价小一些，再小一
些。

据中新网

通过短视频和直播，推广家乡美景和美食

爆火的文旅局长们，给当地都带来了什么

“彩礼”问题又上热搜

低彩礼、零彩礼，怎样才是最合理

都波都波 刘洪刘洪


